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“一带一路”

火了暑期 西 部 游
傅 洋
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火了暑期 西 部 游
傅 洋

“一带一路”旅游火了，给国内西部景区带来超负荷的客流
量。目前正值暑期游高峰，四川、青海、甘肃等地多个著名景区
客流量激增、交通拥堵，周边餐饮住宿也坐地提价。“避暑游成了
人海大战”。一位挣扎在九寨沟人海中的游客发了这样一条微博。
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英国广播公司 （BBC） 日前播放了一部纪录片，讲的是他们
邀请了5名中国中学老师，到英国汉普郡一所顶级中学，对该校的
学生进行1个月的“中国式教学”。英国学生上课时松懈的纪律让
中国老师十分“抓狂”，而英国学生也无法适应高强度教学，被中
国老师训哭。

消息传来，结合之前“英国人数学差，要引进中国教材”的
新闻，许多网民一片欢腾，心中暗爽：终于轮到你们了！曾经的

“日不落帝国”也有今天！其实，面对教育问题，他们有他们的烦
恼，我们有我们的烦恼，完全没有理由幸灾乐祸，更不能简单地
从这些表面现象得出英国学生就不如中国学生的结论，而应当从
更深层面来理解这个现象。

实际上，中学教育已经成为英国当下的公共话题，也是本届
英国政府最为人诟病之处。英国人拍这部片子，也不过是想要让
其本国民众警醒。据媒体报道，首相卡梅伦一直孜孜以求的，就
是想要在中学教育上获得突破，而突破的重点就是数学和科学教
育。卡梅伦认为，提高英国人的数学能力，将会给英国的经济带
来竞争力，提高个人就业的机会。恰恰在他们看来，中国基础教
育在全球处于领先位置，所以他们才会引进中国的中学数学课
本，请中国教师去交流。从这个意义上说，英国这样的老牌强国

是非常现实的，这种学习态度也值得我们国家的教育机构好好学
习。

几百年来，英国学生形成了追求个性与自由的传统。他们在
课堂上的纪律也许不如中国学生，但他们在性格方面、在体育运
动能力方面、在表达个人见解方面，都要强于中国学生，这些都
是他们的优势，也是现代社会所必需的一种素质。因此，我们完
全没有必要为了自己的中学生在数学考试上成绩卓然而沾沾自
喜。自己家的孩子恐怕还要更多考虑如何全面发展，如何具有开
拓创新的能力，如何培养适应社会生存的综合素质。

同时我们还要看到，英国依然有着世界上一流的大学和研究
机构，英国整体的教育理念和教育体系，依然要比中国先进。在
一些顶级的研究领域，他们依旧处于领先位置。更应该深思的其
实是我们，为什么我们有世界一流的基础教育，却产生不了世界
一流的大学？所以，我们更应该把中国教师到英国“支教”的机
会当成是中西方教育的交流机会，从对方那里学到先进的、好的
一面，而不是仅仅因为对方数学教
育差，或者学生课堂纪律不好，就
觉得我们全面超越对方，从而骄傲
自满。

（据《钱江晚报》）

“支教”英国，
应正视彼此长短

李晓鹏

赋是一种传统文体，班固的《两都赋》、张衡
的《二京赋》、左思的《三都赋》都成为承载城市
历史文化的重要经典。如今，上海文史馆撰写修
订的 《上海赋》 于近日正式公开，描绘出上海从
建埠到成为国际大都市的沧桑变化。鲜为人知的
是，《上海赋》的主要执笔人、金山图书馆古籍文
献部主任张青云是一位来自三峡的“新上海人”。
从2012年开始动笔到2014年定稿，这篇1500字的
赋花了3年的时间。

为何要写《上海赋》？上海文史研究馆研究员
吴孟庆回忆，2012年 10月，上海市文史研究馆领
导邀请馆内外数位诗人商谈创作 《上海赋》 事
宜，“那时我们刚刚编撰完成 《上海地域文化通
览》，有些意犹未尽，想为迎接2013年文史馆创建
60周年再做一个项目。”其实，早在2007年，光明
日报文艺副刊曾开辟 《百城赋》 专栏，后来结

集成书，掀起了赋体
复苏的高潮。中华诗
词学会副会长杨逸明
说，“ 《百城赋》 里
面的作品良莠不齐，
比较精彩的有《大连
赋》、《杭州赋》 等

等。现在各个地方都在打造地域文化，县、市、
省都在组织写赋。”

赋有大赋、小赋之分，以大赋的题材写城市
文化有历史渊源。汉代文学家、史学家班固创作

《两都赋》，分别介绍长安、洛阳的富庶盛况，后
来张衡写作 《二京赋》、左思作 《三都赋》，在形
式上都受其影响。《上海赋》 也算作大赋。张青
云介绍，最早初稿写了 7000 多字，经过几次修改
才成为现在的1500字。“当时大家也担心写太长读
者看不下去，而且考虑到要写成书法的样式。”不
过他强调，大赋不是以字数论的，“大”指的是题
材、气象的宏大，大赋讲究铺陈排比，要面面俱
到，当然字数上也会相对多一点。

为了推广《上海赋》，上海文史馆邀请馆员高
式熊、刘小晴、钱茂生、徐圆圆等4位书法家，分别
用隶、楷、行、篆 4种书体，将其书成字帖出版发行。

吴孟庆说，借助这样的手段，是希望能有更多上海
市民欣赏到这样的作品。

《上海赋》要能代表上海的城市形象和创作水
平，为此文史馆召开了多次专家研讨，张青云将
修改意见一一记录在本子上，并且对作品进行调
整。“老上海人给新上海人提供了内容框架，新上
海人进行梳理润色，所以 《上海赋》 是集体智慧
的结晶。它既要雅俗共赏，又要保证大众基本看
得懂，对于格律的规定都基本讲究，但不是死
守，最终还是要文从句顺。”对于现代的辞赋创
作，著名古典文学家王运熙曾经提过4个字“古貌
今情”，古貌就是保持赋固有的典雅风格，今情就
是书写时代精神。《上海赋》综合表现上海的历史
人文经济，包括4个中心建设，对于自贸区、金茂
大厦等都有涉及。

为保证读者能够看得懂，这次的 《上海赋》
也有相应的注释。张青云觉得，以目前高中生的
水准完全有能力阅读，“现在高考很多人写古诗、
文言文，都得到了社会的宽容。”他回忆，在自己
工作的金山图书馆，前几天居然有一个初中生跑
来，指名道姓地要借司马相如的 《子虚赋》。“后
来我们找了收录这篇赋的 《文选》 给他，那个中
学生读了大半天才走。” （据《解放日报》）

承大赋传统承大赋传统 借书法传播借书法传播

上海文史馆费时上海文史馆费时33年创作年创作《《上海赋上海赋》》
钟 菡

本报北京电 （任书房）
近日，北京市海淀区启动居
住小区垃圾分类创新模式试
点工作。

创 新 模 式 试 点 小 区 以
“厨余垃圾分离”为重点，由
政府在 30 个未开展垃圾分类
的小区设置厨余垃圾集中投
放站，通过对参与源头分类
的居民实施计次奖励和对运
营单位实施分类分级补助的
手段，有序引导居民定时定点
分类投放厨余垃圾，力争实现

“居民知晓率不低于 95%，正
确投放率不低于 20%，厨余垃
圾占比率不低于 10%”的目
标。同时，政府强化厨余垃圾
收运体系的管理，通过信息
化技术实现计量称重、收运
路线等收运体系的全程监控。

据义乌海关统计，截至 2015 年 8 月 6 日上午 9
时，义乌跨境电子商务监管中心通关总量突破600万
票，义乌海关累计监管出口包裹600.3万个，通关货
值达 2878 万美元，折合人民币达 1.78 亿元。这表
明，小商品跨境电子商务出口发展势头迅猛。

图为海关工作人员在监管中心查验出口包裹。
新华社记者 徐 昱摄

北
京
创
新
小
区
垃
圾
分
类
模
式

浙
江
义
乌
跨
境
电
商
出
口
火
爆

图为月牙泉景区

“小候鸟”暑期讲堂开课了！

大学生返乡——

暑期以来，江苏镇
江市官塘桥街道秀山村
部分受过资助的大学生
利用暑假返乡时段，在
辖区镇江农产品批发市
场开办“小候鸟”暑期
课堂，义务指导这里的
外来务工人员子女开展
文化、科普等活动，丰
富“小候鸟”们的暑期
生活。图为 8 月 5 日，
大学生在指导外来务工
人员子女读书。

石玉成摄
（人民图片）

本报长沙8月6日电（记者王丕屹） 中粮可口可乐华中饮料有限
公司8月6日在长沙正式开工。该项目6月18日签约，落户国家级望
城经济技术开发区，48天开工，创造了湘江新区的“新速度”。

国家级湘江新区落地长沙之后，湖南政府规划出一系列高水
准、高效率的发展路径，全面提升发展速度，不断展现新区速度。
中粮可口可乐饮料有限公司首席执行官栾秀菊在仪式上表示，作为两
家世界五百强企业的合作结晶，中粮可口可乐一直保持高速健康的发
展，在公司成立15周年之际迎来了中可华中公司的开工，相信如虎添
翼的中粮可口可乐在不久的将来会交出更加优异的成绩单，为当地的
消费者带来更多畅爽的产品，继续积极助力湖南经济、文化和社区的
可持续发展。

可口可乐中国及韩国区总裁柏瑞凯表示，中国是可口可乐全球
最重要、增长最快的市场之一，中粮集团也是可口可乐信赖、坚实
可靠的合作伙伴。中可华中公司的成功开工，将有助于可口可乐携
手中粮进一步完善华中市场布局，促进市场的深度发展。

中粮可口可乐华中公司开工

景区超负荷景区超负荷 食宿涨不少食宿涨不少

暑期出游哪里最为热门？途牛网负责人告诉
记者，今年大西北旅游十分火热，在暑期市场里
异军突起。从预订情况来看，大西北预订量同比
增长2倍以上，这与“一带一路”国家战略有很大
关系。宁夏戈壁沙漠奇观、莫高窟的佛像艺术、
万里长城西起点嘉峪关、青海湖落日美景吸引了
大量游客。

超高人气也带来超量客流，很多知名景区接
待量超负荷，不得不发出限流警告。8 月 2 日下
午，九寨沟景区接待游客40995人次，是6月初日
接待量的4倍。九寨沟管理局紧急发布通知称，目
前已接近国家旅游局核定的最大承载量 4.1 万人，
为了保障旅游安全和质量，建议游客错峰出行。
这也是四川首个景区在非黄金周达到饱和。

游客数量激增也带来餐饮、住宿的紧张。一
位刚刚从九寨沟归来的游客在朋友圈上说，九寨
沟住宿坐地涨价，一间普通的藏房，原本的房费
仅为80元/天，现在都涨到500元/天了。即便如此
高价，也根本没有地方住。

青海湖堵车青海湖堵车 莫高窟应急莫高窟应急

进入进入88月月，，敦煌地区白天气温持续高升敦煌地区白天气温持续高升。。高温高温

红色预警下红色预警下，，当日最高气温达当日最高气温达 4141摄氏度摄氏度。。比天气比天气
更热的还有旅游旺季的参观者更热的还有旅游旺季的参观者。。

敦煌研究院告诉记者敦煌研究院告诉记者，，在夏季在夏季，，莫高窟的讲莫高窟的讲
解员每天通常需带领参观三至四次解员每天通常需带领参观三至四次。。佩戴测步软佩戴测步软
件的一位讲解员算出自己每天平均步行的距离大件的一位讲解员算出自己每天平均步行的距离大

约是 12公里。暑期以来，莫高窟游客量“井喷”，
出于对壁画保护和游客参观舒适度考虑，敦煌研
究院首次启动“莫高窟参观应急预案”，在“应急
参观模式”中开放了莫高窟 96 窟、100 窟、138
窟、148窟4个规模较大的洞窟。

从 8 月 开
始，敦煌莫高窟
改变参观方式。
游 客 须 预 约 参
观，预约和购票
合二为一，可网
上预约和支付，
单日游客最多为

6000人次。
西部“一带一路”上另一个著名景区青海湖

由于自驾客的增多，几乎每天都发生拥堵。
“这车要堵到啥时候呀？”一名堵在路上的游

客称，已经5个多小时了，车上携带的矿泉水全部
喝完了，所带干粮也没有了，且不知道还要堵到
什么时候。来自甘肃的游客李先生说，他于当天9
时左右到达青海湖，还没看到青海湖就已经开始
堵车，直到下午5点还被堵在路上，一天下来堵了
9个小时。

青海湖旅游管理部门告诉记者，暑期旅游高
峰，大量自驾游车辆涌入青海湖景区，导致周边
道路车流量剧增，发生长时间交通堵塞。导致青
海湖景区堵车的原因一是个别游客将车辆停放在
行车道上拍照和使用公共卫生间，妨碍了其他车
辆正常行驶；二是个别车辆在行驶当中随意变更
车道、违规加塞和超车，引发的剐蹭、追尾事故
较多，导致交通拥堵。当地管理部门建议游客遵
守交通秩序并绕行通畅路线。

““一带一路一带一路””境外线路受追捧境外线路受追捧

“一带一路”国内线火了，境外线路也热度很
高。“报名的人很多，有老人也有年轻人。”国旅
总社告诉记者，俄罗斯喀山市是世界著名旅游城
市，是新丝绸之路上的重要一站。以喀山为主要
目的地的旅游团近日在京首发，这是为配合“一
带一路”的国家战略和纪念二战胜利 70周年而推
出的，本来只是试水，没想到报名的游客比预想
的多，旅行社内部想把这条线路固定下来。

记者了解到，由于“丝绸之路”概念火热，
今年暑期的东欧国家、摩洛哥等“一带一路”旅
游线路热度也超过往年。

（据《北京晚报》）

图为青海湖景区


